

Après l'assassinat du maréchal Wilson

Londres, 25. T.H.R.—A la suite de l'assassinat du maréchal Wilson, la police opéra de nombreuses arrestations. Quelques bombes incendiaires et des armes furent découvertes ; seize personnes furent arrêtées dont une femme.

Un ordre du jour du général Harrington

Constantinople, 23. T.H.R.—Toutes les unités de l'armée, officiers et soldats, seront frappées d'horreur par le lâche attentat qui prive l'armée britannique d'un de ses maréchaux et la nation britannique d'un de ses sujets les plus loyaux.

L'histoire démontrera le grand rôle qu'a joué le feld-maréchal sir Henry Wilson dans la grande guerre et, depuis comme chef de l'état-major général et impérial.

Sa prévoyance, son énergie, son inspiration et son caractère l'ont rendu cher à tous ceux qui ont eu le privilège de travailler sous ses ordres.

Pendant deux ans et demi, avant de venir à Constantinople, j'ai eu l'honneur d'être son adjoint. Je sais bien quel bon ami l'armée a perdu par suite de cette lâche agression. Il n'était pas seulement un grand soldat il était aussi un grand patriote. Il avait pris comme modèle feu le général Roberts, à l'état-major duquel il avait servi.

C'était un homme pieux, croyant Dieu et dont le seul but dans la vie était la défense du droit, de l'honnêteté et de l'équité. Sa seule pensée était pour la paix et la loyauté dans tout l'empire, surtout dans son pays l'Irlande qu'il aimait.

Non seulement l'Angleterre, la France et toutes les nations alliées qui combattaient côté à côté dans cette grande guerre pleureront sa perte ; son amitié sincère avec le maréchal Foch était un anneau qui unissait non seulement nos armes, mais aussi nos nations pendant bien des crises des dernières années de guerre.

En la personne de sir Henry Wilson j'ai perdu un ami de toute la vie ; le souvenir de ma collaboration avec lui me sera toujours cher. Quand on le connaissait, on l'aimait toujours ; je ne puis mieux définir sa nature.

— Nous, ici, et nous ne pouvons pas rendre un grand hommage à sa mémoire que de nous modeler sur son exemple de loyauté, de dévouement au roi et à la mère-patrie.

(Signed) : Harrington,
lieutenant-général et commandant
en chef des forces d'occupation
alliées.

Les funérailles

Londres, 25. T. H. R.—Trois mille hommes de troupes participeront demain aux funérailles de feu sir Henry Wilson. Le corbillard sera suivi par cinq feld-maréchaux, parmi lesquels le comte d'Ypres, le comte Haig, sir William Robertson ; cinq généraux ; l'amiral lord Beatty et le maréchal de l'aviation sir H. Truchard.

Le maréchal Foch assistera aux funérailles accompagné des généraux Weigand, Nivelle et Hergault.

S. M. le Roi sera représenté par le duc de Connaught. La Belgique sera représentée par le général Maigneau, chef d'état-major général.

Plus de 4,000 invitations ont été lancées pour la cérémonie funèbre et un service solennel sera célébré à la même heure dans la cathédrale de Belfast.

Lord Curzon, dans un message à l'Association unioniste de l'Ulster, dit : « Nous pleurons la perte du plus grand fils de l'Irlande et des plus grands citoyens de l'empire. Il est mort pour la liberté de l'Ulster. »

L'armée kényane est toujours prête à prendre l'offensive

Moustafa Kémal a fait à un rédacteur de l'*Akcham*, à son retour à Angora, les déclarations suivantes :

« L'armée est prête à prendre l'offensive. Les portes de la Turquie ne sont ouvertes qu'aux nations amies déjà ou qui le deviendront. Les relations entre l'Anatolie, la Russie et l'Orient continuent à être des plus amicales. Nous avons engagé des rapports cordiaux avec le gouvernement persan. J'espère fermement que des bonnes relations seront établies entre certains des Etats balkaniques, comme la Yougo-Slavie, et le gouvernement kényane. »

NOS AFFAIRES MUNICIPALES

L'habitation à Constantinople

Le Bosphore publiait le 8 juin un article intitulé « Autour des constructions » signé par G. J. contenant de grandes vérités et un appel à la clairvoyance de notre Municipalité.

Constantinople, après une inertie de plus de six ans, semble se réveiller et reprendre de l'activité dans le domaine des constructions. Il en surgit d'assez nombreuses qui peuvent comme des champignons aux quatre coins de la ville : constructions à la vue desquelles on peut douter cependant que la ville s'enrichisse d'édifices convenables. Sans vouloir entrer dans le détail des questions et devoirs municipaux, nous remarquons que non seulement on ne se préoccupe pas des principes de haute humanité pour la vie des habitants mais on n'attache non plus aucune importance à l'art de construire se bornant à éléver des habitations qui sont généralement un défi à la science la plus élémentaire.

S'agit-il de réparer une bâtie, qui croûte de vétusté ; s'agit-il de transformer une maison en immeuble de rapport avec le plus d'appartements possible, s'agit-il pour tel propriétaire, usurier et escroc que toute l'appât des somptueux loyers, de surcroit des plusieurs étages soient modestes bicoque ? Immédiatement on s'adresse, par avarice, à son marchand de vins, épicier ou menuisier devenus des *kalfa* voire des... architectes pour avoir construit à un certain moment une écurie pour le compte d'en ne sait quel personnage. Les *kalfa*, de cette qualité, se mettent pleins de suffisance à tracer des lignes bizarres, à dessiner des schémas difformes présentés comme des projets. Le propriétaire qui ne s'est pas adressé à un architecte diplômé pour éviter le paiement d'honoraires, se tourne vers le profane, le *kalfa*, qui roule en mains l'accompagné au Cercle municipal où, après certaines corrections, ne concernant pas le projet, mais plutôt les points apocryphes de l'art municipal, obtient le permis de construction (réseké) sur lequel est opposé une photo de l'illustre *kalfa*, lequel ne doit pas être confondu avec le ci-devant menuisier ou épicier. Ce personnage dès lors pose devant les architectes-ingénieurs et discute, à sa manière, la solidité et l'art de la construction. Et pourquoi pas ? puisqu'il est non seulement toléré mais encouragé par la Municipalité et le propriétaire mesquin. Et nous voyons ainsi s'élever des bâties pareilles à des boyaux où des êtres vivants seront logés parqués dans le malheur d'habiter cette ville si commode. Et les *kalfa* se multiplient, surchargés de besogne. Et nous voyons plus d'une fois, s'écraser des bâties, sans que nul sage ait pu être évidemment la cause.

Buffet : Mmes Astardjian, Capalian, Mme Castelli, Mmes Chabert, Cobham, Koch, Mme Manoukian, Mmes Matcovitch, Merrill, Pangir bey, Picard, de Rengers, Rossi, Siniostogian, Smith, Schuller, Soeniet, Thrandaphilicos et Mme Wallenberg.

Loterie : Mmes J. Garasso, F. Char-

Bert, Mme Frangia, Mme Hanssen, Mme Copelian, Mmes Koch, Livingston, Ma-

noukian, Nuvolari, Percy Wills, Rian.

Comité de souscription : Mmes Barton,

Gabrielides, Hodden, Livingston, Daoud

Roussy, Stevens.

— C'est à Mme N. Eniasco, la pré-

idente de la Ligue Civique du Bon

Public dont dépend l'Ecole des Mineures,

œuvre internationale, entre toutes puis-

que 600 des fillettes reçues sont

indigènes et de toutes les religioses.

Le Jazz Band de l'Amiral Bristol jouera

pour les danses dans les salons de l'Hôtel

et la musique militaire anglaise. « The

Buffet », offerte par le colonel Powers

D.S.O. jouera sur la terrasse du Su

umer Palace et à bord du bateau.

Le prix du billet n'est que 1 1/2 L.

et donne droit au passage, aller et retour.

Départ du pont de Gérald, vendredi à

3 heures par le bateau du Chirket No

53 qui touche à B-b-k : retour à 9 heures

construction soient périodiquement visitées et contrôlées ; le danger est pressant, il faut mettre un terme à cet état de choses, à cette usurpation des compétences et des pouvoirs.

Il faudrait qu'une commission se forme. Elle s'adresserait aux Sociétés des architectes et ingénieurs de notre ville pour demander la liste de tous les diplômés et de ceux pourvus d'une longue pratique ayant exercé à Constantinople plus de 2 ans.

Sauvant cette liste, signée et contresignée, sous la responsabilité des Associations des architectes et ingénieurs la Préfecture délivrerait des carnets, portant la photo de l'intéressé et qui seraient renouvelés chaque semestre et sur la base desquels seraient donnés les permis de construction.

Ainsi tout le monde trouverait

le travail et la ville quelque assurante de sécurité et de confort. Les propriétaires ne risqueraient plus de voir le chantier fermé en plein travail... ou leur boîte s'écroulant comme un château de cartes.

A nos frères maintenant d'apprécier notre appel et de joindre leur voix à la nôtre pour secouer l'indifférence bête des autorités municipales ou autres.

GARDEN-PARTY

ET THÉ DANSANT

au Summer Palace Hôtel
à Thérapia

au profit de l'Ecole des Mineures

Pour bien faire ressortir son importance il n'est rien de mieux que de publier la liste complète des membres de ces divers comités qui se sont partagé la tâche de rendre cette fête la plus exceptionnelle et la plus brillante de toutes les manifestations charitables de cette année.

Comité d'organisation : S.E. le baron de Rengers, président ; marquis Vitoris Garroni, vice-président ; Mmes Ariotta, Bristot, Charpy, Chaponich, Descluze, Flonneau, marquise Garoni, Mme Gathera, Lady Harrington, Mmes Mar-

den, Michotte de Wele, Peilé, Picard,

Lady Rumbold, Mmes Tryandaphilicos,

Walleberg, baronne de Welden Ren-

gers.

Buffet : Mmes Astardjian, Capalian,

Mme Castelli, Mmes Chabert, Cobham,

Koch, Mme Manoukian, Mmes Matcovitch,

Merrill, Pangir bey, Picard, de Rengers,

Rossi, Siniostogian, Smith, Schuller, So-

noliet, Thrandaphilicos et Mme Wallenberg.

Loterie : Mmes J. Garasso, F. Char-

Bert, Mme Frangia, Mme Hanssen, Mme Copelian, Mmes Koch, Livingston, Ma-

noukian, Nuvolari, Percy Wills, Rian.

Comité de souscription : Mmes Barton,

Gabrielides, Hodden, Livingston, Daoud

Roussy, Stevens.

— C'est à Mme N. Eniasco, la pré-

idente de la Ligue Civique du Bon

Public dont dépend l'Ecole des Mineures,

œuvre internationale, entre toutes puis-

que 600 des fillettes reçues sont

indigènes et de toutes les religioses.

Le Jazz Band de l'Amiral Bristol jouera

pour les danses dans les salons de l'Hôtel

et la musique militaire anglaise. « The

Buffet », offerte par le colonel Powers

D.S.O. jouera sur la terrasse du Su

umer Palace et à bord du bateau.

Le prix du billet n'est que 1 1/2 L.

et donne droit au passage, aller et retour.

Départ du pont de Gérald, vendredi à

3 heures par le bateau du Chirket No

53 qui touche à B-b-k : retour à 9 heures

— C'est à Mme N. Eniasco, la pré-

idente de la Ligue Civique du Bon

Public dont dépend l'Ecole des Mineures,

œuvre internationale, entre toutes puis-

que 600 des fillettes reçues sont

indigènes et de toutes les religioses.

Le Jazz Band de l'Amiral Bristol jouera

pour les danses dans les salons de l'Hôtel

et la musique militaire anglaise. « The

Buffet », offerte par le colonel Powers

D.S.O. jouera sur la terrasse du Su

umer Palace et à bord du bateau.

Le prix du billet n'est que 1 1/2 L.

et donne droit au passage, aller et retour.

Départ du pont de Gérald, vendredi à

3 heures par le bateau du Chirket No

53 qui touche à B-b-k : retour à 9 heures

— C'est à Mme N. Eniasco, la pré-

idente de la Ligue Civique du Bon

Public dont dépend l'Ecole des Mineures,

œuvre internationale, entre toutes puis-

que 600 des fillettes reçues sont

indigènes et de toutes les religioses.

Le Jazz Band de l'Amiral Bristol jouera

pour les danses dans les salons de l'Hôtel

et la musique militaire anglaise. « The

Buffet », offerte par le colonel Powers

D.S.O. jouera sur la terrasse du Su

umer Palace et à bord du bateau.

Le prix du billet n'est que 1 1/2 L.

et donne droit au passage, aller et retour.

Départ du pont de Gérald, vendredi à

La Bourse

Cours des fonds et valeurs
26 juin 1922

fournis par la Maison de Banque

PSALTY FRÈRES

57 Galata, Mehmed Ali pacha han 57
Téléphone Péra 2109

COURS DES MONNAIES

L'Or	754
Banque Ottomane	345
Livres Sterling	732
Francs Français	288 50
Lires Italiennes	158
Drachmes	99 50
Dollars	167
Lei Roumaines	20 28
Marks	9 58
Coronnes Autrichiennes	18 40
Livre	21
OURS DES CHANGES	
New-York	60
Londres	735
Paris	7 11
Genève	3 16
Rome	12 82
Athènes	210
Berlin	6000
Vienne	91 50
Sofia	20 25
Bucarest	1 88
Amsterdam	30 50
Prégrès	
OBLIGATIONS	
Turc Unifié 4 00	Ltgs. 183 50
Lots Turcs	18 10
Intérêts 5 00	20
Actions 1 & 14 1/2 00	13
III	12 70
Eaux de Sentari 5 00	
Port Haïdar Pacha 8 00	
Quais de Consipie 4 00	20 23
Tunnel	4 85
Tramways	4 80
Électricité 5 00	4 75
ACTIONS	
Antalya 69 000	Ltgs. 17
Assur. Gener. de Consipie	
Balla-Karaïdin	
Bang. Imp. Ottomane	54
Brasser Réunies (actions)	39
Ciments Réunis	20
Dercos (Eaux de)	18
Droguerie Chiffiale	18
Héfâcée	
Kassandra Ordinaire	6 25
Privil.	6 25
Minoterie l'Union	
Régie des Tabacs	42
Tramways	28
Jouissance	17

REVUE DE LA PRESSE

PRESSE TURQUE

Le truc de la guerre

Le *Peyam-Sabah* déclare que la guerre a été depuis la Constitution un truc de la part des unionistes, et depuis l'armistice de la part de leurs successeurs, les kémalistes.

La Turquie s'est constamment occupée de guerre, en dépit de tous les dangers et de tous les désastres. Les unionistes ont attaché de l'importance surtout à l'armée ; le militarisme a primé tous leurs soucis. Nos budgets de guerre coulpaient les autres budgets.

Le *Tantie*, l'organe officiel des gouvernements unionistes, ne parlait que de « centaines de milliers » de bâtonnets turques. Il faisait entendre que nous cherchions un prétexte pour déclarer la guerre contre n'importe qui. Et ce fut le résultat prévu. La guerre a été et continue d'être un rempart, un moyen pour maintenir le régime tyrannique, car l'état de guerre implique l'état de siège, sans la guerre, l'Union et Progrès ne pouvait vivre, les forces kémalistes ne pouvaient prendre naissance, ni se maintenir. Ces gens ne pensaient guère aux lendemains. Ils voulaient vivre en princes au jour le jour. La guerre leur permet de saper l'opposition par ses fondements même.

Peut-on admettre qu'un homme sensé se taise en présence d'une tragédie que la guerre entraîne, en prévoyant d'une façon mathématique leurs conséquences désastreuses ?

Un mode de règlement fondamental

Le *Vakit* préconise le système de l'échange des populations et des biens comme le mode de règlement fondamental pour la question des minorités, système que patronnait M. Vénizélos lui-même en vue de la restauration d'une paix stable après la guerre balkanique.

Le correspondant du *Morning Post* à Athènes souligne les avantages de l'échange des populations grecques se trouvant placées sous l'administration bulgare contre les populations bulgares se trouvant sous l'administration hellénique. Le paysan de la Macédoine est attaché au sol. Si on lui restitue des anciennes terres, il s'y attachera et y vivra une vie heureuse à l'abri de toute agitation.

Le correspondant poursuit : « Les hommes d'Etat européens feront œuvre utile en tenant compte de ce mode de solution de la question des minorités. Nous avons de tout temps recommandé avec insistance cette solution comme la plus rationnelle. On aura ainsi mis un terme aux intrigues entre ressortissants appartenant à des nationalités et à des religions différentes. »

A TRAVERS LA VILLE ET LE MONDE

— La vie drôle et la vie triste —

Vol

Des voleurs s'étaient introduits la nuit dernière dans la maison No 79 de la rue Constanti à Chichli et habitaient, deux familles arméniennes, ont enlevé les vêtements de M. Lüdjiian dans les poches duquel se trouvait son portefeuille contenant une dizaine de livres et des bons pour une somme importante.

Les briseurs de coffres-forts

Ils continuaient à donner, de temps à autre, signe de vie. Avant-hier soir, deux coffres ont été forcés au Kendros Han sis à Eminé. L'édition de la police aurait lancé ses plus fins limiers sur la piste des voleurs dans le but d'en avoir raison, une fois pour toutes.

De la prostitution au suicide

La dame Clara, pensionnaire dans une maison hospitalière de la rue Beyzadé à Galata, criblée de dettes avant de décider d'en finir avec la vie pour se soustraire aux poursuites de ses créanciers. S'étant jetée par la fenêtre, elle ne fit que se blesser en plusieurs endroits ce qui laissa la note du médecin et du pharmacien viendront bien s'ajouter à toutes celles qui pesaient sur la conscience de la dame Clara....

Une chute mortelle

M. Hamed agba, chargé de battre les tapis d'un locataire de l'appartement Adiyan à Pâmir-Capou s'est fait tomber du septième étage entraîné par le poids d'un tapis qu'il secouait par-dessus la balustrade de la terrasse. La mort a été instantanée.

Les écrasés

A Cadiköy, Naoum effendi est renversé et écrasé par une automobile.

Dimanche, à Yeniköy, dans les parages de Calender, une fillette de 12 ans, Smaro, est grièvement blessée par le chauffeur Mossig.

Collision

Un moteur anglais a fait capoter, au large de Sirkedji, une barque dont le batelier Halid et son passager purent se sauver en s'accrochant à un câble du mât.

Coups et blessures

Le dimanche, jour de repos, est celui, par excellence, des coups et blessures. Jugez plutôt.

A Féridéy, pugilat en règle entre Mehmed effendi, étudiant militaire et le gardien Ahmed Tchaouch Objet du litige : une poule.

— Au port de Karskéy, un passager d'un bateau de la Corne d'Or blesse à la tête le préposé Moustafa qui refuse d'accepter un vieux billet.

— A Istanbul, dans un café, Halil fait à Yousof de... droles de propositions. L'autre lui tombe dessus, en guise de réponse. Légères blessures.

— Les femmes s'en mènent aussi. Les sujettes russes Zoë et Anestaya se prennent aux cheveux à Bébék et s'en arrachent quelques-uns pour une question de déjeuner.

— Evridiki, cuisinière dans une maison de Bostan Bachi révait aux étoiles en compagnie de son fiancé Athanase lorsqu'ils sont assaillis par un inconnu qui cogne à tort et à travers puis se défile.

Le banquier, la femme et la maîtresse

On se souvient du scandale retentissant qui suivit la fuite du banquier anglais Lee Bevan, le directeur de la *City Equitable Insurance*, qui jouissait de la considération des plus hautes personnalités d'Angleterre et qui disparut un beau jour laissant des trous formidables dans la caisse.

Tout le Royaume-Uni s'émoult, et, comme le banquier demeurait introuvable, notre confrère le *Daily Mail* offrit une prime de 25 000 francs à qui permettrait de retrouver le fuyard. Succéssivement, on cintre releva sa piste à Athanase, à Constantinople. Finalement, Lee Bevan se faisait pincer à Vienne il y a quelques jours.

Et cette histoire promet des a-côtés intéressants. Car, avant d'aller mener la grande vie à Vienne, où la couronne est pour rien, le banquier anglais s'arrêta à Paris.

Il y fit la connaissance d'une fort jolie personne, Mme J.P. — dont le somptueux hôtel particulier est voisin de l'Etoile — et on n'a pas oublié, dans certains restaurants-dancings de Montmartre, les soirées fastueuses du couple. Mais hélas la roche Tarpéenne n'est pas loin du Capitole, et Mme J.P., après avoir connu des nuits triomphales pourrait bien avoir des matins décevants.

Car Mme Bevan, femme et mère outragée, vient de déposer une plainte contre la demoiselle. Mme Bevan, dit : « Cette femme m'a volé non seulement mon mari mais l'argent de ma fille ». A quoi Mme J.P. rétorque : « Je n'avais pas à occuper de l'origine des fonds qu'a dépensé mon amant pour moi, et comment aurais-je deviné que les 300 000 francs de titres qu'il m'a remis constituaient la dot de sa fille ? »

On suivra avec curiosité les débats de cette affaire.

Préparez à nos correspondants de n'écrire que sur un seul côté de la feuille

Dernière Heure

Kurdes et Persans

Un armistice de 21 jours a été conclu entre les troupes kurdes et persanes. Des délégations ont été désignées de part et d'autre pour établir les conditions de paix.

Angora et Moscou

Une correspondance active s'échange entre Angora et Moscou. Un accord a été conclu entre les deux nations pour l'exploitation d'un monopole en Turquie, dérogé à Moustafa Kémal, en date du 21 juin. Tchitchérine a fait connaître les dispositions actuelles de la Russie et les raisons qui ont motivé les dernières mesures militaires.

Enver à Boukhara

Par suite des nouvelles dispositions prises par Enver dans le territoire de Boukhara les deux délégués que le gouvernement avait envoyés à Angora dans le but d'égocier un accord ont dû, à leur retour, s'arrêter hors des frontières, de même que Ghalib pacha, représentant diplomatique de Moustafa Kémal, auprès du gouvernement de Boukhara.

La Thrace et le pacte national (?)

Le gouvernement kémaliste se prépare à soumettre à la grande assemblée un projet politique tendant à une solution du problème de la Thrace (?) conformément au disposition du pacte national.

La grande exposition britannique

Londres, 25. — Le gouvernement fédéral de l'Australie a décidé d'augmenter de 250 000 livres sterling le crédit prévu pour sa participation à l'exposition de l'Empire britannique. Cette exposition promet d'être la plus brillante en son genre. On espère qu'elle contribuera à stimuler le commerce intérieur de l'Empire et à démontrer l'immensité de ses ressources.

(Leafield Press)

Mort de M. William Rockefeller

New-York, 26. — M. William Rockefeller frère du roi du pétrole, a succombé hier à une pneumonie, à l'âge de 82 ans. Il était un des hommes les plus riches de l'Amérique.

(Leafield Press)

LA POLITIQUE ÉCONOMIQUE D'ANGORA

L'intransigeance kémaliste est aussi grande sur ce terrain que dans le domaine politique.

L'intransigeance d'Angora est connue. A toutes les suggestions de modération, les kémalistes répondent par le Pacte National. C'est la même voie d'ns les questions économiques.

Après les récentes déclarations de séparatisme économique et l'application d'un tarif douanier nettement prohibitif, le gouvernement d'Angora projette deux résolutions de la plus haute importance concernant les Sociétés Anonymes.

Il n'a point pris en considération que l'heure n'a pas encore sonné d'aborder des questions d'une importance aussi capitale, questions qui exigent, pour être attentivement examinées le calme de la paix. L'ambiance qui règne à Angora, toute faite, en raison des circonstances, d'énergie et de surexcitation, est une dangereuse conseil être.

Il est fort malaisé, d'ailleurs, de mener du front, et avec toute la liberté d'esprit qu'exige l'étude de semblables problèmes, deux tâches aussi ardues l'une que l'autre ; la défense nationale et l'œuvre de rénovation économique.

Les résolutions auxquelles s'apprête Angora sont singulièrement édifiantes. Elles révèlent ouvertement la tendance vers la nationalisation, vers l'étatisme. Dans cette ordre d'idées, c'est aux sociétés anonymes qu'Angora veut, en premier lieu, appliquer ce système.

On ne saurait mettre en doute les services que sont appelées à rendre, lors de la mise en valeur de l'Anatolie, les sociétés anonymes. Sans leur aide, aucune entreprise de restauration, aucun programme de rénovation économique ne pourra réussir.

Il est donc du plus haut intérêt, pour les capitalistes qui comptent s'intéresser à l'Anatolie, de connaître les tendances et les vues du gouvernement anatolien. Deux faits ont incité le gouvernement de Moustafa Kémal à s'occuper des sociétés anonymes.

En premier lieu, les démarches entreprises principalement par des capitalistes américains en vue d'obtenir certaines

concessions l'ont amené à déterminer le régime auquel devront être soumises les sociétés anonymes étrangères.

En second lieu, les tendances, financièrement accusées, vers l'indépendance économique de l'Anatolie, l'exclusion de Constantinople comme marché commercial intermédiaire, la recherche de relations commerciales directes avec l'étranger, ont eu comme corollaire l'élaboration de projets relatifs à l'augmentation des sociétés anonymes et au transfert de leurs sièges à Angora.

Cette question des sociétés anonymes fut l'objet d'un examen attentif lorsque dernièrement, le délégué d'un groupe de capitalistes américains sollicita d'importantes concessions de voies ferrées.

Les dirigeants d'Angora, tout en maintenant le principe que toutes les sociétés, créées pour l'exploitation d'un monopole en Turquie, devraient être ottomanes et soumises aux lois ottomanes, ont cru devoir ajouter les dispositions suivantes :

« La part réservée à l'étranger ne devra être que de 50 %, l'autre moitié devant être fournie par des capitalistes ottomans. »

Ce principe, d'une importance capitale pour le développement futur de la Turquie, n'a pu cependant être résolu jusqu'à présent d'une façon pratique.

Or, si l'on considère le nombre des entreprises à créer en Turquie et si l'on met en regard la rareté des capitaux indigènes il est facile de se rendre compte combien cette clause est irréalisable.

Un exemple suffira : la construction du chemin de fer qui de Mossoul et de Diarbékir, reliera le littoral de la mer Noire à celui de la Méditerranée, exigerait un capital minimum de 100 millions de livres turques. L'apport du capital indigène devrait donc être de 50 millions de Ltgs., condition qui nous paraît impossible à remplir.

La part de 50 % que l

BRILLANTS
Perles, pierres de couleur
ACHAT
AU MAXIMUM
Galata, Mehmed Ali pacha han. 40
Téléphone : Péra 3229

VENTE
du surplus des marchandises
appartenant
au Gouvernement Britannique

Par ordre du C.O.O. de Constantinople

Des offres sont acceptées pour l'achat d'un grand stock de : Habilllements nouveaux et usagés, matériel de casernes et d'hôpitaux, téléphones etc., se trouvant aux

Dépôts d'Ordonnance

Tophané

Les offres doivent être faites le Mercredi 12 Juillet 1922 avant midi, chaque offre devant être accompagnée d'un cautionnement non inférieur aux 10 qpo de la valeur de l'offre.

Le cautionnement doit être remis séparément à l'offre.

Les offres doivent être faites en livres turques pour les lots tels que vus dans les dépôts.

Les droits de douane sont à la charge de l'acheteur.

Pour de plus amples renseignements et pour le libellé de l'offre s'adresser à

l'Officier chargé des ventes
au DÉPOT D'ORDONNANCE

de TOPHANÉ
à Constantinople

entre 8 h. 30 a.m. et 12,30 heures

COUPE
Anglaise & Française
O. ZEKI

est le tailleur du monde le plus élégant. Sa coupe et ses créations sont les plus recherchées.

On s'habille dans cette maison d'une façon impeccables et dans les meilleures conditions. Porter un de ses costumes suffit pour ne plus vouloir chercher d'autres tailleur.

Grand'Rue de Pétra, Appart. Damadian. Deurt-Yol-Azi, vers le Tunnel.

Saucissons
Jambons
et divers produits
des Fabriques renommées

Fratelli-Cumpanasu et Cie
aux prix hors concours

AGENTS GENERAUX :
G. Lazidis et B. Nicolaidis
Galata, Rue Fermedjiler, No 92. Tél. P. 941

POUR L'AMERIQUE PAR BATEAUX AMERICAINS
AMERICAN NEAR EAST & BLACK SEA LINE INC.

La seule Compagnie Américaine desservant directement la ligne Constantinople-New-York.

Le transatlantique de luxe américain

NEW-YORK

de 25000 tonnes, 20 mille vitesse, disposant de luxueux compartiments de 1^{re}, 2^{me} et 3^{me} classe, ainsi que de cabines de 3^{me} classe pour 24 personnes, partira des Quais de Galata le mardi 21st Juillet directement pour **NEW-YORK** acceptant des passagers et des marchandises.

Pour plus amples renseignement, s'adresser à l'Agent Général de la Cie :

M. N. M. SITARAS GALATA, Arabian Han No. 153. Tél. P. 3026.

BUHLER FRERES

Arslan Han, No 4-5, 1^{er} Etage - Galata-Constantinople-TEL. PERA 1174

Moulins à blé, Silos, Brasseries, Chocolateries, Tuilleries, Briqueteries, Silico-Calcaires, Fabriques de Pâtes Alimentaires, Fabriques de Ciment, Briquetterie et Broyage de matières dures, Presse à imprimer Duplex, Transports pneumatiques et mécaniques pour industries diverses.

Nous avons l'honneur d'informer le public de l'ouverture, à l'adresse précitée, d'un BUREAU TECHNIQUE qui se tiendra à la disposition des personnes intéressées pour tous renseignements concernant les spécialités de notre fabrication, ainsi que pour l'établissement des offres y afférentes.

Sur désir, les gérants de notre bureau, experts en la matière, se feront un plaisir de rendre visite personnellement à la clientèle et de lui fournir toutes les indications sur notre matériel qui jouit d'un excellent renom dans le monde entier.

BUHLER FRERES Atelier de Constructions et Fonderies UZWIL (Suisse)

JEAN SOFIANOS

Marchand Tailleur

- 6 - PERA, PLACE TUNNEL - 6 -

Etoffes de toute dernière nouveauté

ANGLAIS et FRANÇAIS

Coupe anglo-américaine de premier ordre

BIEN AJUSTÉE

TRAVAIL SOIGNÉ

PRIX RÉDUIT



A L'ELEGANCE

Dernière coupe 15 Ltqs. Etoffes anglaises
Travail soigné façon Haute Nouveauté

N. GARACACHE & S. GABRIELIDES

STAMBOUL, Place du Pont, 16, au dessus No 1,2,3,9. — TEL. ST. 3141

BANCO DI ROMA

Capital versé :
Lires 150.000.000

Filiales et Correspondants
dans le monde entier

Toutes les opérations de Banque,
de Change et de Bourse

CONSTANTINOPLE

GALATA, Camondo Han. — Tél. Péra 330-331
STAMBOUL, Pinto Han. — Tél. St. 1501-02
PERA, Gd'Rue de Péra, No 337. — Tél. P. 3141
Entrepôts, Scutari, (transit), Sirkedji

VENTE
de l'excédent des marchandises
appartenant au gouvernement
britannique

Par ordre de l'officier commandant des forces royales aériennes de Fanaraki, les intéressés sont invités à l'achat des marchandises ci dessous indiquées etc. se trouvant actuellement à la

Base d'hydroplanes de Fanaraki

1. Les baraquements et le hangar d'hydroplanes de la Base d'hydroplanes de Fanaraki.

2. Des transports mécaniques comprenant :

1 Automobile de voyage Crossley.

2 Voitures fourgon (tenders) Crossley.

1 Camion Workship Leyland

1 Camion Leyland.

Ces véhicules sont utilisables.

3 De grandes quantités de caisses

d'emballages, de patins d'hydroplanes, de

bois de charpente, de baraquements et d'ustensiles de cuisine, de vieux métal.

Les offres doivent être faites jusqu'au 3 juillet 1922, avant-midi et accompagnées d'un dépôt de cautionnement non inférieur au 10 qpo de la valeur de l'offre et remise séparément.

Les offres doivent être faites en livres turques.

Toutes les taxes douanières doivent être payées par l'acheteur. L'officier commandant de la base d'hydroplanes se réserve le droit de refuser n'importe quelle offre.

Pour de plus amples détails et pour l'autorisation de voir ces marchandises, s'adresser chaque jour entre 6 heures a. m. jusqu'à midi et de 14 heures p. m. jusqu'à 16 heures, sauf les dimanches à

l'Officier Commandant de la base d'hydroplanes de Fanaraki.

On est à l'abri de la crise quand on s'habille chez le marchand-tailleur de Paris pour hommes et dames

AU RAFFINÉ

qui fait à CRÉDIT des costumes sur mesure d'une élégance parfaite et d'un travail très soigné

Ltqs.

Pardessus 15-18-20

Costumes 20-25-30

pantalon gabardine

et flanelles 6-8-11

Deurt-Yol Azi, en face du

Khédivial Palace, Grand'Rue

de Péra

6-8-11

Deurt-Yol Azi, en face du

Khédivial Palace, Grand'Rue

de Péra

6-8-11

De Candilli

6-8-11

De Beicos

6-8-11

De Bébek

6-8-11

De Yenikeuy

6-8-11

De Buyukdere

6-8-11

De Pendik

6-8-11

De Stenia

6-8-11

De Yenikent

6-8-11

De Yenikent